

Jaime Jaramillo Uribe in memoriam

In memory of Jaime Jaramillo Uribe

Por Luis Javier Villegas¹

Resumen: la vida y obra del importante historiador Jaime Jaramillo Uribe se presenta en este escrito y en él se pone de presente de manera especial su significativo aporte en la renovación de los estudios históricos en Colombia, especialmente desde su posición como docente de la Universidad Nacional y gracias a las nuevas fronteras intelectuales que había adquirido durante sus años de formación en Francia. Ese influjo queda hoy reflejado en una obra tan importante e influyente como el Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura cuya primera edición salió bajo su dirección. Igualmente a él se le debe el Manual de Historia de Colombia.

Palabras clave: Jaime Jaramillo Uribe – Nueva historia – historiadores colombianos – intelectuales antioqueños

Abstract: In this text is presented the life and work of the important historian Jaime Jaramillo Uribe, and it becomes present in a special way his significant contribution in the renewal of historical studies in Colombia, particularly from his position as Professor of the Universidad Nacional, and thanks to the new intellectual frontiers that he had achieved during his formative years in France. This influence is reflected today in the important and influential work Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura, which first edition was published under his direction. Likewise, the Manual de Historia de Colombia is thanks to him.

Keywords: Jaime Jaramillo Uribe – New history – Colombian historians – intellectual antioqueños

1. Licenciado en Filosofía y Letras en la Universidad Javeriana, y magíster en Historia en la Universidad Nacional de Colombia. Profesor emérito y honorario de la misma universidad. Profesor de cátedra del Instituto de Filosofía y de la Facultad de Comunicaciones de la Universidad de Antioquia. Autor y coautor de varios libros y artículos entre los que destacan: *Las vías de legitimación de un poder: La administración presidida Por Pedro Justo Berrío en el Estado Soberano de Antioquia, 1864 1873*. Miembro de número y expresidente de la Academia Antioqueña de Historia.



Jaime Jaramillo Uribe

Con motivo del fallecimiento del doctor Jaime Jaramillo en Bogotá, el 25 de octubre de 2015, a la edad de 98 años, el historiador Eduardo Posada, en una columna de prensa publicada en *El Tiempo* el 8 de noviembre lo llamó con acierto Historiador de Colombia. En efecto, parodiando el título de la conocida obra del historiador francés Lucien Febvre, podríamos afirmar que la vida de Jaime Jaramillo fue un prolongado combate por la historia.

Cuenta él, en sus *Memorias intelectuales*, publicadas al cumplir los noventa años, que se vio impulsado a escribirlas por su hijo, el malogrado pintor Lorenzo Jaramillo, quien años atrás le había puesto en su escritorio un texto del escritor italiano Giuseppe Tomaso di Lampedusa en el que anotaba que: *al declinar nuestra vida se convierte en una obligación, en un imperativo reunir las sensaciones que han atravesado este cuerpo que fue nuestro*. Tales memorias nos han servido de base fundamental para escribir el presente artículo en homenaje a su vida y obra.

Nació en Abejorral el 22 de agosto de 1917, siendo el último de los seis hijos del matrimonio de Teodoro Jaramillo Arango y Genoveva Uribe Ochoa. Aunque su padre era nieto del acaudalado sonsoneño Lorenzo Jaramillo, no heredó bienes de fortuna, por lo cual emigró en 1919 a Pereira con su familia para desempeñar el cargo de secretario del juzgado municipal. A los seis años de edad Jaime inició sus estudios primarios en la escuela pública y luego cursó tres años de bachillerato en el Instituto Claret, entidad dirigida por los padres claretianos recién venidos de España y que administraban la parroquia; con el salario que recibía como monaguillo se costó sus estudios secundarios, pues su padre falleció cuando él contaba 11 años.

Cuando solo había cursado tres años de secundaria, en 1931, a causa de la difícil situación económica familiar común a tantos hogares como consecuencia de la gran depresión, debió interrumpir sus estudios para trabajar como empleado en el comercio por tres años, período en el cual fueron intensas sus lecturas de literatura, historia y política; interesado por la cuestión sindical, dado que en el país se difundían ampliamente las doctrinas socialistas, se afilió a la Federación de Empleados de Pereira.

Tras el fallecimiento de su madre en 1934 emprendió al año siguiente un viaje a Bogotá donde residían su abuelo materno y varios de sus

hijos, uno de los cuales, próspero comerciante, lo acogió en su casa, a cambio de colaborarle en las noches y los días festivos en algunos de sus negocios. Así pudo continuar sus estudios de bachillerato en la Escuela Normal Central, dirigida entonces por un paisano suyo, Alfonso Jaramillo Guzmán, quien había iniciado su carrera pedagógica en Antioquia y luego había sido enviado a Suiza donde pudo asimilar los fundamentos de la Escuela Nueva con maestros como Piaget y Claparède. Por su preparación el joven Jaime fue eximido de cursar el cuarto año de bachillerato, obteniendo su grado en 1936. Conviene anotar que el director de la Escuela Normal era miembro de la Academia Antioqueña de Historia, al igual que el único tío paterno de Jaime que cursó estudios profesionales, el abogado Joaquín Emilio Jaramillo Arango, autor de una biografía de Pedro Justo Berrío, con la cual obtuvo el primer lugar en el concurso que abrió la Gobernación de Antioquia para conmemorar el centenario de su nacimiento².

Sin embargo, el paso más determinante en su formación como historiador lo dio en 1938 al ingresar a la Escuela Normal Superior, instituto creado por el gobierno del doctor Alfonso López Pumarejo, y dirigido por el médico José Francisco Socarrás, quien lo motivó, al igual que a varios de sus compañeros normalistas, a prepararse para ser educadores. Jaramillo se inscribió inicialmente en la sección de filología y lenguas, en la que recibió clases de latín de José María Restrepo Millán y de griego del padre jesuita Félix Restrepo. El director de la Escuela Normal Superior, quien lo había venido observando durante el curso, le sugirió al finalizar el primer año que optara por las ciencias sociales, como más afines a sus intereses. El plan de estudios de esta especialidad hacía énfasis en geografía e historia, e incluía además sociología, economía, etnología, historia de la educación e historia de la filosofía.

El profesorado de la Normal Superior, aunque contaba con algunos docentes colombianos, era en gran medida extranjero, con predominio de españoles emigrados de la Guerra Civil y el franquismo, alemanes que habían huido del nazismo y algunos franceses nacionalistas. En sus memorias Jaramillo destaca el influjo de los profesores alemanes Rudolf Hommes y Gerhard Massur, aquel de historia antigua y este moderna, así como la de Justus Wolfram Schottelius,

2. Por lo demás, el padre de Jaime Jaramillo era sobrino del académico Gabriel Arango Mejía.

profesor de etnología de América. Entre los españoles, destaca al catalán don Pablo Vila, geógrafo formado en la escuela francesa de Vidal de la Blanche; de su actividad docente e investigativa surgió el manual *Nueva Geografía de Colombia*, hecho con criterios geográficos modernos. Entre los franceses destaca a Paul Rivet con quien solía tener frecuentes charlas, a pesar de que no dictaba clases en la Normal, sino en el Instituto Etnológico que fundó con el apoyo del presidente Eduardo Santos.

Durante el gobierno de Eduardo Santos (1938-1942) la Escuela Normal Superior fue tildada con frecuencia de ser un foco de difusión del marxismo por el influyente columnista Enrique Santos Montejó, Calibán, y a su vez el senador Leopardo, Augusto Ramírez Moreno, la acusaba de promover la prostitución de la mujer mediante la coeducación. Lo relativo al marxismo era en parte fundado, dice Jaime Jaramillo, pues entre el estudiantado, sin que mediara presión de las directivas, predominaban tanto la admiración por la Unión Soviética como la oposición al fascismo y al franquismo.³

En 1941 obtuvo su grado de licenciado en ciencias sociales y económicas y de inmediato fue nombrado profesor en la misma Escuela Normal Superior, para dictar la cátedra de sociología y dirigir las prácticas pedagógicas de los estudiantes en la escuela anexa. Como confiesa en su autobiografía, al no tener aún muy definida su vocación profesional, a la par con sus actividades docentes realizó los estudios de derecho, iniciados en el Externado y concluidos en la Universidad Libre, en la cual se graduó como abogado.

Entre 1947 y 1948 viajó a París, becado por el gobierno francés, para adelantar estudios de especialización en la Sorbona y en el Instituto de Ciencias Políticas, experiencia que consideró muy enriquecedora en su formación, no solo por las lecciones aprendidas en cursos magistrales con profesores de la talla de Charles Morazé, Jean Wahl o Gastón Bachelard, sino de manera especial por el contacto con la obra del historiador Ernest Labrousse y la Escuela de Annales, a lo cual se sumó el enriquecedor ambiente cultural parisino y la oportunidad de viajar a España, Italia y los Países Bajos.

Al regresar al país, unos días antes del nueve de abril de 1948, no le fue posible vincularse de nuevo como profesor en la Normal Superior,

3. JARAMILLO, Jaime. *Memorias Intelectuales*. Bogotá, Taurus, 2007, p. 47.

entidad que no era del agrado del gobierno conservador de entonces; buscó por ello otra ocupación y se vinculó a la Revisoría Fiscal de Instituciones Oficiales de Crédito y Fomento. En sus memorias considera que esta experiencia laboral le fue muy útil para sus trabajos históricos posteriores, pues a la par que adquirió evidencia del fenómeno de la corrupción administrativa, debió estudiar temas de la economía muy concretos, incluyendo técnicas contables como el análisis de balances y estados financieros.

El cambio definitivo hacia la docencia universitaria y la investigación histórica se dio en 1950 cuando su viejo amigo Cayetano Betancur, para entonces director del Instituto de Filosofía de la Universidad Nacional, le ofreció el cargo de profesor de tiempo completo para dictar en ella los cursos de historia moderna e historia de Colombia en el año preparatorio de reciente creación. Tras la suspensión del año preparatorio continuó dictando el curso de historia moderna en la Facultad de Filosofía y Letras, además de un curso de historia de la pedagogía. Las notas tomadas por dos de sus alumnas en este último curso le sirvieron de base para su primer libro, *Historia de la pedagogía como historia de la cultura*, que fue publicado años después por la Universidad Nacional, en 1970.

Durante su estadía en la Universidad Nacional elaboró también el libro titulado *El pensamiento colombiano en el siglo XIX*, surgido de una petición que le hizo el filósofo mexicano Leopoldo Zea; inició la escritura del texto en Bogotá y la concluyó hacia 1956 en Hamburgo, en cuya universidad estuvo como profesor visitante entre 1954 y 1956 y dictó cursos de historia latinoamericana para estudiantes de español y lenguas románicas así como conferencias para el público general. En dicha universidad había sido profesor Ernest Cassirer lo que reforzó su entusiasmo por la historia de las ideas; con todo el libro solo sería publicado en 1963 por la Editorial Temis y reeditado en 1964 y en 1975. Una reseña publicada en 1976 en *Hispanic American Historical Review* anotó: *La obra de Jaramillo es balanceada, objetiva y reflexiva. Si yo fuera a recomendar a los estudiantes el análisis de lo que fue la Colombia del siglo XIX escogería este libro.*⁴

Al regresar de Alemania se reincorporó a su cargo como profesor de la Universidad Nacional y, bajo la rectoría de Mario Laserna, entre 1958 y 1962, se desempeñó como secretario general; luego, en la dinámica y modernizadora rectoría del médico José Félix Patiño, fue

4. JARAMILLO, Jaime. Óp. cit. p. 133.

nombrado decano de la Facultad de Filosofía y Letras en 1962, año en que se creó el Departamento de Historia, constituyéndose en su primer director.

Importancia especial en su labor académica tuvo el año 1963, pues en él se publicó, bajo su dirección, el primer número del *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, influyente publicación de historia del país que ha seguido publicándose con regularidad desde entonces, y además concluyó sus estudios el grupo de alumnos de filosofía, los primeros historiadores profesionales formados en el país, entre ellos Germán Colmenares, Jorge Orlando Melo, Hermes Tovar, Germán Rubiano, Carmen Ortega, Margarita González, Víctor Álvarez y Jorge Palacios, quienes sobresalieron no solo por sus investigaciones, sino por la gran incidencia que tuvieron y siguen teniendo algunos en la formación profesional de historiadores en centros universitarios de Bogotá, Cali, Medellín y Tunja.

La reforma académica y administrativa impulsada por el rector Patiño trajo consigo la integración de las facultades de Economía, Sociología y Filosofía en una nueva facultad, la de Ciencias Humanas. Entonces Jaime Jaramillo retornó a sus labores docentes e investigativas, dedicando todas las tardes a la investigación de fuentes primarias en el Archivo General de la Nación. Fruto de sus investigaciones de esa época es su libro *Ensayos de historia social colombiana*, publicado por la Universidad Nacional en 1969; en él recogió cuatro ensayos publicados originalmente entre 1963 y 1966 en el *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, y que trataban de la magnitud de la población indígena al iniciar la conquista y su rápido proceso de descenso, sobre el número y función de la población negra y esclava, el proceso de mestizaje y la situación social del mestizo, y sobre las luchas ideológicas que acompañaron el proceso de abolición de la esclavitud a mediados del siglo XIX. En sus *Memorias intelectuales dice que trataba de iniciar un nuevo tipo de historia social aplicando los métodos y las categorías cuantitativas que habían puesto en función la escuela de los Annales y la Nueva Historia Económica (New Economic History) de los Estados Unidos*.⁵

A finales de 1970 se pensionó en la Universidad Nacional y pasó a la Universidad de los Andes como decano de la Facultad de Filosofía y

5. JARAMILLO, Jaime. Óp. cit. p. 188.

Letras, para remplazar a su viejo amigo Danilo Cruz Vélez quien lo había propuesto. En su decisión parece haber influido el deseo de encontrar un ambiente académico más acogedor, pues el de la Universidad Nacional, y en general el de las universidades oficiales, se había vuelto muy agitado desde finales del decenio de los sesenta, situación que se prolongó en los setenta. A esa universidad continuaría vinculado hasta el final de sus días, con interrupciones para el desempeño de funciones docentes, diplomáticas o administrativas, en el exterior.

A mediados de los setenta dejó la decanatura de la Facultad de Filosofía y Letras. A finales de 1975, por invitación del historiador inglés Malcolm Deas, viajó a Oxford como profesor visitante por un semestre; allí dictó varias conferencias sobre los temas que había tratado en su libro sobre historia social colombiana, y aprovechó para hacer investigaciones en el Museo Británico y el Public Record Office. De Oxford pasó a Sevilla, para adelantar investigaciones en el Archivo de Indias por otro semestre.

En 1977 el Instituto Colombiano de Cultura publicó, en la colección Biblioteca Básica Colombiana, su libro *La personalidad histórica de Colombia y otros ensayos*, en el cual incluyó la mayor parte de los trabajos que contenía su libro titulado *Entre la historia y la filosofía*, publicado en 1968. Al respecto anotó Gonzalo Cataño que esta fue una decisión desacertada pues acabó por inmolarse un libro que ya tenía vida propia entre los lectores.⁶

A comienzos del mismo año el presidente Alfonso López, cuyo canciller era Indalecio Liévano Aguirre, historiador él también, lo nombró embajador en la República Federal de Alemania, cargo en el que permaneció hasta el final del periodo presidencial.

También en junio de ese año, con motivo de la apertura oficial de la Fundación Antioqueña para los Estudios Sociales –FAES– en Medellín, la directora del Instituto Colombiano de Cultura, Gloria Zea, reunió un grupo de investigadores de la historia nacional y de economistas y sociólogos interesados en los problemas históricos, para

6. JARAMILLO, Jaime. *De la Sociología a la historia*. Compilación y prólogo de Gonzalo Cataño. Bogotá, Universidad de los Andes, 2002, p. xxi.

proponerles la elaboración de un manual de historia de Colombia. Se decidió encomendar al profesor Jaime Jaramillo la dirección científica del proyecto, con plena libertad para escoger los colaboradores. En las ya citadas *Memorias intelectuales dice que el único criterio de selección para invitarlos a participar en el proyecto del Manual de historia de Colombia fue su capacidad probada, sus antecedentes como investigadores y el lugar que ocupaban en sus respectivas especialidades.*⁷ En 1978 se publicó el primer tomo y en los años siguientes los dos restantes.

En 1979 participó en el Seminario “Los Estudios regionales en Colombia: el caso de Antioquia” organizado por el FAES, entidad que publicó las memorias en 1982. A Jaime Jaramillo le fue encomendada la ponencia inaugural que tituló *Visión sintética de la tarea investigativa desarrollada sobre la región antioqueña*. En ella analizó la obra clásica de James J. Parsons, *La Colonización Antioqueña del Occidente Colombiano*, la del economista Everett Hagen titulada *El Cambio Social en Colombia*, la de Roger Brew, *El Desarrollo Económico de Antioquia desde la Independencia hasta 1920*, la de Álvaro López Toro, *Migración y Cambio Social en Antioquia*, y la de Luis H. Fajardo sobre *La Moralidad Protestante de los Antioqueños*.

En 1989 publicó en dos tomos la segunda edición corregida y aumentada de sus *Ensayos de historia social*, publicados por Ediciones Uniandes y Tercer Mundo Editores.

A partir de los años noventa fue objeto de numerosos reconocimientos, entre los que merecen destacarse estos: la Cruz de Boyacá, conferida en 1991 por su antiguo alumno en los Andes, el presidente César Gaviria; sendos doctorados *honoris causa* en filosofía, otorgado el primero por la Universidad Nacional en 1992, siendo rector Antanas Mockus; y el segundo por la Universidad de los Andes en 1994; al año siguiente recibió en el Archivo General de la Nación el Premio Nacional a la Vida y Obra de un Historiador, distinción otorgada por el Fondo Nacional de Desarrollo Económico –FONADE.

La Academia Antioqueña de Historia, en sesión del cuatro de abril del año 2000, siendo presidente Gabriel Poveda, lo designó miembro honorario, en consideración a sus valiosos aportes no solo a la bi-

7. JARAMILLO, Jaime. *Memorias intelectuales*, p. 249.

biografía sobre la historia de Colombia, sino también por su fructífera labor en la formación de profesionales de la historia en su larga labor docente.

Viene al caso señalar que la Biblioteca Central de la Universidad Nacional de la Sede Medellín adquirió en 1994 su biblioteca que constaba de cerca de doce mil ejemplares.

Para concluir reproducimos las palabras con las que remató su entrevista con Frank Safford, publicada en 1984:

Me gustaría terminar afirmando con gran convicción que el papel del historiador en Colombia –o en cualquier país o cultura– consiste en establecer, tanto como sea posible, la verdad histórica, de manera que los ciudadanos puedan conocer el país en que viven, de dónde vienen, y qué han hecho los compatriotas en los campos de la economía, la cultura, la organización institucional y social para convertir sus tierras en naciones.⁸

8. SAFFORD, Frank. Entrevista a Jaime Jaramillo Uribe, *Hispanic American Historical Review*, Vol. 64, n.º 1, 1984. Traducción de Carlos Alberto Patiño. Publicada por la Asociación Colombiana de Historiadores–Capítulo Antioquia, bajo el título Jaime Jaramillo Uribe, Una vida para la Historia. 1993.

Bibliografía

JARAMILLO, Jaime. *De la sociología a la historia*. Compilación y prólogo de Gonzalo Cataño. 2.ª Edición. Bogotá, Universidad de los Andes, 2002.

JARAMILLO, Jaime. *Memorias intelectuales*. Bogotá, Taurus, 2007

SAFFORD, Frank. *Entrevista con Jaime Jaramillo Uribe*. *Hispanic American Historical Review*, Vol. 64, n.º 1, 1984, pp. 1-15. Versión de Carlos Alberto Patiño, publicada en 1993 por el Capítulo Antioquia de la Asociación Colombiana de Historiadores, bajo el título Jaime Jaramillo Uribe, Una vida para la historia.

TOVAR ZAMBRANO, Bernardo. "Jaime Jaramillo Uribe: la escritura de la historia como destino personal". En *Historia Crítica*, n.º 18, diciembre 1999.